

**Asamblea General**

Septuagésimo octavo período de sesiones

Consejo Económico y Social

Período de sesiones de 2024

Documentos Oficiales

Distr. general
30 de octubre de 2023
Español
Original: inglés

Asamblea General
Segunda Comisión
14ª sesión

Consejo Económico y Social
Período de sesiones de 2024
Segunda sesión

Acta resumida de la sesión conjunta de la Segunda Comisión y el Consejo Económico y Social sobre el tema “Aprovechar los productos básicos para el desarrollo económico sostenible”

Celebrada en la Sede (Nueva York) el martes 10 de octubre de 2023 a las 10.10 horas

Copresidente: Sr. Amorín (Presidente de la Segunda Comisión) (Uruguay)

Copresidenta: Sra. Narváez (Presidenta del Consejo Económico y Social) (Chile)

Sumario

Declaraciones introductorias

Mesa redonda 1: “Dependencia de los productos básicos y desarrollo económico sostenible: voces desde el terreno”

Mesa redonda 2: “Aprovechar los productos básicos para el desarrollo económico sostenible: perspectiva del panel de expertos”

Declaraciones de clausura

La presente acta está sujeta a correcciones. Dichas correcciones deberán enviarse lo antes posible, con la firma de un miembro de la delegación interesada, a la Jefatura de la Sección de Gestión de Documentos (dms@un.org), e incorporarse en un ejemplar del acta.

Las actas corregidas volverán a publicarse electrónicamente en el Sistema de Archivo de Documentos de las Naciones Unidas (<http://documents.un.org>).



Se declara abierta la sesión a las 10.05 horas.

Declaraciones introductorias

1. **El Sr. Amorín** (Copresidente) dice que la sesión conjunta es una oportunidad para debatir con franqueza, aprender directamente de expertos sobre cuestiones clave del desarrollo sostenible y detectar oportunidades y desafíos asociados a los productos básicos. A pesar de que los mercados de productos básicos han tenido profundas implicaciones para el desarrollo de la mayoría de los países en desarrollo, sus dinámicas y reglas apenas han cambiado en los últimos dos siglos. Es indudable que la estructura actual de los mercados de productos básicos no genera mucho valor agregado para los países productores de renta baja, que se ven obligados a mantener bajos sus costos de producción mientras los países industrializados se quedan una gran parte de las ganancias derivadas de los productos finales.

2. Según la Conferencia de las Naciones Unidas sobre Comercio y Desarrollo (UNCTAD), más de 100 países dependen de los productos básicos. Las economías de esos países son altamente sensibles a la volatilidad de los precios de dichos productos y, por ello, muy vulnerables ante los choques mundiales. Por ejemplo, las fluctuaciones en los precios de las exportaciones e importaciones pueden reducir gravemente el crecimiento económico, no mejorar la distribución del ingreso y aumentar la probabilidad de que se produzcan crisis cambiarias.

3. La comunidad internacional tiene la responsabilidad de promover la prosperidad mundial, guiada por la hoja de ruta de la Agenda 2030 para el Desarrollo Sostenible. En el foro político de alto nivel sobre el desarrollo sostenible celebrado recientemente bajo los auspicios de la Asamblea General, los representantes de muchos países enfatizaron que los Objetivos de Desarrollo Sostenible podrían no alcanzarse antes de 2030. A ese respecto, en la declaración política se hace hincapié en la urgente necesidad de fomentar la financiación del desarrollo sostenible. Una vía para hacerlo es promover políticas que agreguen valor a los productos exportables. Además, adoptar innovaciones tecnológicas, de mercadotecnia y negociación puede no solo mejorar el procesamiento en los países de origen, sino también reducir su dependencia de los intermediarios, empoderando así a productores y consumidores. Están viéndose ya cambios importantes en las preferencias de los consumidores, que han comenzado a priorizar hábitos de consumo más sostenibles y a exigir una mayor transparencia y una distribución más equitativa de los ingresos en las cadenas de valor.

4. En el futuro habrá grandes oportunidades para aunar esfuerzos y empezar a cambiar la realidad de los mercados de los productos básicos. El proyecto de resolución relativo a los productos básicos que negociará la Segunda Comisión debería ser un primer paso hacia la definición de objetivos de desarrollo sostenible comunes que no dejen a nadie atrás. El actual período de sesiones de la Comisión es asimismo un importante preludio para la Cuarta Conferencia Internacional sobre la Financiación para el Desarrollo en 2025, en la que se concertarán medidas ambiciosas para rescatar los Objetivos.

5. **La Sra. Narváez** (Copresidenta) dice que le complace poder mantener un debate conjunto fructífero acerca de las oportunidades, desafíos y políticas necesarios para mejorar la posición de los países que dependen de los productos básicos en los mercados internacionales, financiar el desarrollo sostenible y alcanzar los Objetivos de Desarrollo Sostenible.

6. La dependencia de los productos básicos es un desafío que enfrenta la mayoría de los países en desarrollo y un tema de gran importancia, dada la urgente necesidad de acelerar las acciones para lograr los Objetivos y las transiciones energéticas. Por ejemplo, muchos países en desarrollo cuentan con abundantes reservas de minerales y metales esenciales para la transición energética y esos recursos se consideran estratégicos por su potencial para contribuir al desarrollo económico. El país de la Copresidenta, Chile, es uno de los mayores productores mundiales de cobre y litio, ambos esenciales para diversas aplicaciones industriales. No obstante, el papel de los países en desarrollo suele quedar relegado a la extracción y exportación de minerales y otros productos básicos, pese a que muchos de esos países tienen potencial para ampliar su capacidad de procesamiento y, por lo tanto, para insertarse en los demás eslabones de la cadena de valor. Por esos motivos, se necesitan nuevas políticas, inversiones y capacidades para transformar los productos básicos en un motor que impulse el desarrollo sostenible. En definitiva, es imperativo construir una nueva forma de pensar en los recursos.

7. El desafío de agregar valor a los productos básicos supone incorporar cierto grado de diferenciación y elaboración que permita a los países productores ingresar a mercados con altos márgenes de beneficio. Esos países sumarán así estabilidad a sus economías, al no estar tan sujetas a los vaivenes de los precios mundiales de los productos básicos. Ello exige asimismo el fomento de medidas para sostener el crecimiento económico en el mediano y el largo plazo, como la inversión constante en el desarrollo del capital humano y en las infraestructuras.

8. El período de sesiones de 2024 del foro del Consejo Económico y Social sobre el seguimiento de la financiación para el desarrollo brindará la oportunidad de aprovechar las ideas presentadas en esta sesión y de abordar las barreras estructurales que enfrentan los países en desarrollo dependientes de los productos básicos. Asimismo, será fundamental para hacer aportes importantes a la posible Cuarta Conferencia Internacional sobre la Financiación para el Desarrollo en 2025.

9. **El Sr. Stiglitz** (Profesor de la Universidad de Columbia y Fundador y Copresidente de Initiative for Policy Dialogue), pronunciando el discurso principal, dice que hay un largo historial de casos de países que dependen de los productos básicos y no obtienen buenos resultados a consecuencia de lo que se conoce como “la maldición de los recursos naturales”. En comparación con muchos otros países, los países ricos en productos básicos no han gestionado, en general, sus recursos de manera adecuada, han crecido más despacio y, sorprendentemente, presentan una mayor desigualdad.

10. Se ha escrito mucho sobre cómo convertir la maldición de los recursos naturales en una bendición y son numerosas las razones que explican la situación actual. Por ejemplo, los países que dependen de los productos básicos dedican demasiados esfuerzos a la captación de rentas, lo que supone dejar de destinar recursos a actividades creativas y productivas; los recursos naturales, por otro lado, se caracterizan por unos precios muy volátiles, lo que trae consigo elevados niveles de volatilidad de los tipos de cambio. Gestionar los riesgos macroeconómicos y microeconómicos asociados a esa volatilidad es difícil para cualquier país, pero lo es especialmente para los países pobres. Otro de los problemas es que los países que poseen grandes cantidades de recursos naturales tienen tipos de cambio elevados debido al valor de los recursos que exportan. Eso hace que no sean competitivos en sus exportaciones, lo que obstaculiza su desarrollo. Por otra parte, lo habitual es que solo un puñado de empresas exploten cada producto básico y puedan ejercer poder de mercado. En consecuencia, los países en desarrollo no obtienen una compensación adecuada a cambio de sus recursos naturales. Además, esas empresas suelen asegurarse de no tener que pagar por los daños ambientales causados en su actividad extractiva.

11. La manera en que funciona la economía mundial genera problemas adicionales. Los prestamistas suelen mostrarse muy dispuestos a prestar dinero a los países cuando los precios son altos y tienen asimismo gran propensión a hacerlo en cantidades demasiado elevadas, lo que conduce a crisis de deuda en los países prestatarios. Por desgracia, la actual arquitectura

financiera internacional no dispone de un mecanismo adecuado para solucionar los problemas de sobreendeudamiento entre países. Aunque en 2015 los Estados Miembros de las Naciones Unidas adoptaron casi universalmente un conjunto de principios dirigidos a reestructurar la deuda, seis países acreedores, entre ellos los Estados Unidos de América, no secundaron esas propuestas. Como resultado, no se ha fijado aún un marco para hacer frente a la crisis actual de la deuda y cualquier reestructuración sería demasiado exigua, tardía y cara.

12. A lo largo de más de dos siglos, los países avanzados han explotado los recursos naturales y los productos básicos del mundo en desarrollo y, a menudo, no han pagado un valor de mercado justo a cambio de esos recursos; no han compensado adecuadamente a los países en desarrollo por el impacto ambiental de sus actividades extractivas e incluso los han disuadido activamente de intentar aprobar medidas de protección ambiental mediante demandas judiciales; y han relegado a los países en desarrollo a un lugar de menor importancia en la cadena de creación de valor. En la época colonial se recurrió a menudo al poder militar a fin de obtener esos resultados desfavorables para esos países y en el siglo XXI se está utilizando el poder económico con los mismos resultados.

13. El modelo de desarrollo económico que tan buenos resultados dio en el pasado en Asia Oriental ha perdido eficacia, porque la industria manufacturera no representa la misma cuota de producción ni empleo a nivel mundial. La realidad es que la industria manufacturera no será para África el mismo motor de crecimiento que ha sido para Asia Oriental. Por lo tanto, será necesario, para el siguiente medio siglo, aplicar otro modelo de desarrollo que sustituya al modelo extractivo y explotador que permite a los países avanzados aprovecharse de los países en desarrollo extrayendo sus recursos naturales, lo que contribuye a la degradación ambiental y empobrece su futuro. Los países en desarrollo que poseen abundantes recursos naturales deben aprender ahora a sacar partido de sus productos básicos para el desarrollo sostenible. La extracción de recursos sin la reinversión necesaria no hace sino empobrecer aún más a los países. Así pues, la inversión es fundamental para gestionar los recursos naturales de una forma propicia para el desarrollo. Sin embargo, con eso no basta.

14. Numerosas razones explican por qué, finalizados el colonialismo y el uso de la fuerza militar, sigue funcionando el mismo modelo extractivo y explotador. La primera razón, y probablemente la más importante, es que el régimen comercial neoliberal que impone la Organización Mundial del Comercio (OMC) establece

un sistema de aranceles progresivos diseñado para que los países en desarrollo sigan produciendo únicamente materias primas. La segunda razón es que el régimen de propiedad intelectual también está diseñado para restringir el acceso al conocimiento y la tecnología, fundamentales para el desarrollo. En tercer lugar, muchos aspectos de la arquitectura mundial neoliberal están diseñados para que los países en desarrollo sigan siendo pobres, como el sistema impositivo multilateral, que hace muy difícil que los países en desarrollo graven la actividad económica dentro de sus fronteras. Por ejemplo, las empresas multinacionales globales han podido evadir el pago de impuestos recurriendo a paraísos fiscales, lo que priva de ingresos a los países tanto desarrollados como en desarrollo. Aunque bienintencionados, los esfuerzos de los países desarrollados para evitar la elusión fiscal, materializados en la iniciativa de erosión de la base imponible y traslado de beneficios de la Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económico, han dado como resultado que lo que reciben los países en desarrollo sea una miseria. Ese intento de establecer un sistema tributario global más justo no salió bien porque se previeron demasiadas exenciones y se fijó un nivel impositivo demasiado bajo.

15. Otra razón que explica la continuidad del modelo extractivo es la negativa de los países avanzados a compensar a los países en desarrollo por sus servicios verdes, como el secuestro de carbono y la protección de la biodiversidad. El Convenio sobre la Diversidad Biológica entró en vigor en 1993, pero cierto país rico sigue negándose a ratificarlo porque la industria farmacéutica teme verse obligada a pagar indemnizaciones por el material genético obtenido en los países en desarrollo. El tratamiento inadecuado que se dispensa a los conocimientos tradicionales dentro de los marcos normalizados relativos a los derechos de propiedad intelectual también priva a los países en desarrollo de los ingresos necesarios para desarrollarse.

16. El desequilibrado régimen que actualmente gobierna el comercio, las finanzas, los derechos de propiedad intelectual y las inversiones, que es muy defendido por la ideología neoliberal oficial, pero, en sentido estricto, constituye un reflejo del poder económico y su legado, ha privado a los países en desarrollo y a los mercados emergentes de los recursos y oportunidades necesarios para desarrollarse. Sin embargo, el orador es optimista ante la posibilidad de que nuevas estrategias de desarrollo permitan a esos países aprovechar mejor sus recursos. Para dar paso a una nueva era, el primer cambio necesario es poner fin a la ideología del neoliberalismo, que ha ralentizado el crecimiento, ha creado más desigualdad, ha

incrementado la volatilidad de los mercados y ha mermado la resiliencia de la economía mundial, como se puso de manifiesto durante la pandemia de enfermedad por coronavirus (COVID-19). Los estudios realizados a lo largo de los cuatro decenios pasados, entre ellos algunos firmados por el orador, han demostrado que los mercados no producen en general resultados eficientes y el neoliberalismo no se ajusta a los principios de la buena economía.

17. El cambio climático es una amenaza existencial que solo puede solucionarse mediante la cooperación entre todos los países. Puesto que los países en desarrollo y los mercados emergentes son los mayores emisores, no basta con que el cambio climático lo aborden únicamente los países desarrollados. No obstante, la situación actual tiene que cambiar, pues la economía mundial, según está configurada actualmente, impide a los países en desarrollo y los mercados emergentes acceder a los recursos, la tecnología y los conocimientos necesarios para solucionar el problema del cambio climático. La nueva era geopolítica que ha traído consigo el cambio climático ha hecho de la cooperación una necesidad, ha impuesto nuevos niveles de competencia y puede aumentar las opciones para un mejor aprovechamiento de los recursos naturales.

18. El fin de la hiperglobalización puede asimismo generar nuevas oportunidades para aprovechar los recursos naturales. En el año 2008 se demostró que la excesiva integración financiera conduce a la inestabilidad mundial y, más recientemente, la pandemia de COVID-19 y la invasión rusa de Ucrania han puesto de manifiesto el modo en que la globalización hace vulnerables a muchos países y a sus ciudadanías, y los despoja de su resiliencia. La inclusión en la Ley de Reducción de la Inflación de los Estados Unidos de subvenciones por un valor estimado en más de un billón de dólares pone claramente de manifiesto la desigualdad de condiciones. La aprobación de esa ley supone abandonar el sistema basado en normas de la OMC, si bien por una buena causa: salvar el planeta. No obstante, demuestra que los ricos y poderosos rompen las reglas cuando les conviene, aun las que ellos han contribuido decisivamente a elaborar. Cierta país poderoso se ha negado incluso a permitir el nombramiento de jueces para resolver las controversias y ha preferido en su lugar determinar por su cuenta si las medidas de otros países se ajustan o no al orden internacional basado en normas.

19. Cara al futuro, el desarrollo debe apoyarse en un cambio estructural que, en lo esencial, no esté gestionado únicamente por los mercados. Será necesario intervenir en las políticas industriales y comerciales y deberán adaptarse las instituciones y normas

establecidas tras la Segunda Guerra Mundial para que respondan mejor a las necesidades de los países en desarrollo. Los países que dependen de los productos básicos han de colaborar con los mercados emergentes para sacar provecho de su poder de mercado, que en conjunto es considerable.

20. Por último, algunos países ya están aprovechando sus recursos naturales, con resultados positivos. Por ejemplo, Noruega ha eludido la maldición de los recursos naturales utilizándolos para innovar, Indonesia ha avanzado en la cadena de valor restringiendo sus exportaciones de níquel y el Brasil ha empezado a pensar en formas de hacer del Amazonas una fuente sostenible de ingresos, en contraste con la destrucción de la selva tropical que se produjo con el Gobierno anterior. En conclusión, es importante ir más allá de la mera gestión de los recursos naturales y aprovecharlos de forma que promuevan la transformación económica, la cual, a su vez, será la base del desarrollo sostenible.

Mesa redonda 1: “Dependencia de los productos básicos y desarrollo económico sostenible: voces desde el terreno”

21. **El Sr. Badillo** (Jefe de la Oficina de la Conferencia de las Naciones Unidas sobre Comercio y Desarrollo (UNCTAD) en Nueva York), moderador, dice que dejar de depender de los productos básicos es un reto crucial para los países en desarrollo. Según el *Commodities and Development Report 2023* (Informe sobre productos básicos y desarrollo 2023) de la UNCTAD, se considera que un país depende de los productos básicos cuando al menos el 60 % de sus ingresos de exportación de mercancías proceden de ellos. Tomando como referencia ese porcentaje, se considera que aproximadamente la mitad de los países del mundo dependen de los productos básicos, entre ellos la mayoría de los países en desarrollo. Aunque los productos básicos han aportado ingresos a los países en desarrollo y han sustentado sus economías, la dependencia de ellos ha originado también numerosos problemas y vulnerabilidades. En el informe de la UNCTAD se destaca que la dependencia de los productos básicos está estrechamente correlacionada con los bajos niveles de desarrollo humano y social, el lento crecimiento de la productividad, la inestabilidad macroeconómica y la volatilidad de los tipos de cambio y de los ingresos. La pregunta esencial que debemos responder es cómo escapar de la trampa de la dependencia de los productos básicos y aprovechar las condiciones existentes para que la economía crezca de manera inclusiva.

22. **El Sr. Milambo** (Representante Permanente de Zambia ante las Naciones Unidas), panelista, hablando

por videoconferencia, dice que, pese a los esfuerzos de diversificación, la economía de Zambia sigue dependiendo de la exportación de productos básicos minerales. La dependencia de un producto básico en particular, el cobre, cuyo valor cayó desde los 10.231 dólares por tonelada métrica en marzo de 2022 a los 7.545 dólares por tonelada métrica en julio de ese mismo año, ha hecho que la economía nacional sea muy vulnerable a la volatilidad de los precios de los productos básicos y a las perturbaciones relacionadas con ellos, lo que afecta a la estabilidad de las reservas de divisas y a la sostenibilidad del desarrollo económico.

23. Zambia enfrenta asimismo el desafío de ser un país en desarrollo sin litoral, por lo que incurre en costos más elevados para acceder a los mercados internacionales. A fin de escapar de la trampa de la dependencia de los productos básicos, Zambia pretende aprovechar las innovaciones tecnológicas e invertir en infraestructuras a través de su plan nacional de desarrollo para la transformación económica. El plan fomenta las alianzas para la transferencia de tecnología, la conectividad digital y el crecimiento de las pequeñas y medianas empresas, y busca elevar los niveles de productividad en la agricultura haciendo hincapié en la creación de valor agregado a través de la agroindustria. Zambia también desea aprovechar al máximo las oportunidades que ofrece la Zona de Libre Comercio Continental Africana para el comercio y la conectividad dentro del continente africano.

24. En el ámbito multilateral, la comunidad internacional debe prestar más atención al poder de la transformación económica para sacar a millones de personas de la pobreza. La cuestión de la transformación económica es fundamental para graduar a los países de la categoría de países menos adelantados. A ese fin, los países en desarrollo deberían seguir colaborando con las Naciones Unidas, en particular con la UNCTAD; los bancos multilaterales de desarrollo habrían de utilizar sus conocimientos y servicios de asesoramiento para ayudar a los países en desarrollo; y debería aprovecharse asimismo la inversión del sector privado.

25. **La Sra. Tickner** (Representante Permanente Adjunta de Colombia ante las Naciones Unidas), panelista, hablando por videoconferencia, dice que la política de su Gobierno busca transitar de una economía extractiva a otra descarbonizada, basada en el conocimiento, productiva y sostenible, que garantice la vida, la paz y la justicia social y ambiental. El primer componente de esa política es la transición energética para reducir la dependencia de materias primas como el petróleo y el carbón, que representan en la actualidad alrededor del 45 % de las exportaciones de Colombia.

El segundo componente implica una reforma agraria integral y la soberanía alimentaria.

26. Mediante la reindustrialización, el Gobierno de Colombia pretende acelerar la descarbonización, cerrar las brechas de productividad, fortalecer las cadenas de producción y diversificar la oferta interna y exportadora con bienes y servicios de mayor valor agregado. El objetivo no es sino transformar el actual modelo de desarrollo en otro que promueva la creación de riqueza y empleo, los avances tecnológicos y la profundización de la integración energética con América Latina y el Caribe.

27. Son medidas fundamentales para ampliar la movilización de recursos en la lucha contra el cambio climático los canjes de deuda por adaptación climática y por medidas de protección ambiental y otros esquemas alternativos de financiación verde, que deben adoptar un enfoque multilateral, estandarizado, simplificado y favorecido por la banca multilateral.

28. La política de reforma agraria integral emprendida en Colombia pretende democratizar el acceso a la tierra y garantizar la autosuficiencia en la producción de alimentos. El plan nacional de desarrollo 2022-2026 contempla la inversión estratégica en el desarrollo de la economía rural mediante la creación de infraestructuras, los programas de crédito, la asistencia técnica, los estímulos para la producción agrícola y el fomento e integración de prácticas y saberes ancestrales.

29. **El Sr. Dubeux** (Asesor del Ministro de Hacienda del Brasil), panelista, hablando por videoconferencia, dice que, desde su formación a principios de este año, el actual Gobierno del Brasil ha estado trabajando en una iniciativa de transformación ecológica consistente en un plan económico con ejes ambientales y tecnológicos muy sólidos. Aunque la economía del Brasil siempre ha dependido de la exportación de productos básicos, como la caña de azúcar, el café, el oro y el mineral de hierro, se presenta ahora una gran oportunidad de transformación ecológica a través de la descarbonización y el fortalecimiento de las capacidades tecnológicas del sector productivo. El reto consiste en escalar en la cadena de valor aprovechando activos como los recursos renovables. Por ello, el Brasil está trabajando para incorporar la tecnología y la innovación al ámbito de las energías renovables, incluso mediante mayores incentivos fiscales y la participación del sector privado, y también se esfuerza por garantizar el pago por los servicios ambientales.

30. **El Sr. Tharyat** (Director General de Cooperación Multilateral de Indonesia), panelista, en una declaración grabada en vídeo, dice que la Visión Dorada de Indonesia 2045 ha fijado objetivos para reforzar los

cimientos de la economía nacional y acelerar el desarrollo sostenible. El objetivo es que antes de 2045 la renta per cápita en Indonesia se sitúe entre 20.000 y 23.200 dólares. Se estima asimismo que su coeficiente de Gini habrá descendido en 2035 hasta el nivel idóneo, 0,34, y se mantendría después en la horquilla de la sostenibilidad, lo que permitiría a Indonesia librarse de los índices agudos de pobreza.

31. Indonesia reconoce que para alcanzar la Visión 2045 es importante crear un sector industrial maduro y competitivo a escala mundial, fundamental para graduarse de su actual condición de país de ingreso mediano. Indonesia reconoce asimismo su responsabilidad a la hora de garantizar la transición energética y la reducción de emisiones.

32. Para alcanzar esos ambiciosos objetivos, se ha elaborado una hoja de ruta estratégica que establece tres pasos fundamentales para Indonesia. El primero es la creación de un ecosistema propicio, lo que implica un marco regulatorio sólido, la mejora de las infraestructuras, la facilitación de mecanismos de financiación, e investigación y desarrollo. El segundo paso es el compromiso de defender un sistema de comercio internacional justo, transparente, inclusivo y sostenible. El tercero consiste en fomentar la colaboración y la solidaridad entre las naciones, especialmente las del Sur Global.

33. Indonesia tiene por objetivo potenciar la cooperación entre los países en desarrollo y los países productores de productos básicos. Al reforzar tanto los segmentos de la exploración y producción como de la comercialización, Indonesia aspira a crear un panorama económico mundial más equitativo y beneficioso para todas las partes.

Mesa redonda 2: “Aprovechar los productos básicos para el desarrollo económico sostenible: perspectiva del panel de expertos”

34. **El Sr. Belal** (Director General del Fondo Común para los Productos Básicos), panelista, dice que, si bien el sistema de libre mercado es, en teoría, la mejor opción disponible, lo cierto es que no funciona para todos y, en realidad, queda aún mucho por hacer para que ofrezca resultados satisfactorios tanto a productores como a consumidores. Los productos básicos, especialmente los producidos en los países en desarrollo, desempeñan el papel transformador en la dinamización de las economías, la conservación del medio ambiente y la garantía del bienestar social. Sin embargo, los beneficios derivados de los productos básicos no siempre llegan adonde más se los necesita.

35. Los países de África dependen de los productos básicos y esto los hace muy vulnerables a las crisis mundiales de los precios, lo que socava sus perspectivas de un desarrollo y un crecimiento inclusivos y continuados. Por ejemplo, en 2021, el 65 % de los bienes importados por la Unión Europea desde África fueron materias primas. Côte d'Ivoire produce alrededor del 45 % del cacao en grano del planeta, pero recibe solo en torno al 4 % del valor anual de la industria chocolatera, estimado en 100.000 millones de dólares. Millones de cultivadores de cacao del país sobreviven con una media de apenas 0,78 dólares al día. La República Democrática del Congo está considerada uno de los países más ricos del mundo en minerales, pero ese hecho no se refleja en su realidad cotidiana.

36. Hay una diferencia demasiado grande entre los ingresos que reciben los agricultores de los países en desarrollo por sus productos básicos y el precio final de venta al por menor en los países avanzados. Los pequeños agricultores con menos recursos trabajan más arduamente que nunca, solo para subvencionar a los consumidores de los países ricos. Por ejemplo, mientras el sector del café está valorado a nivel mundial en 460.000 millones de dólares, los países en desarrollo solo reciben de ese total 25.000 millones, de los que apenas 2.500 millones van a parar a los países de África. En todo el mundo se consumen a diario 3.000 millones de tazas de café, preparadas con un producto básico que cultivan 25 millones de agricultores. Aumentar en solo 1 céntimo los ingresos que los agricultores pobres reciben por cada taza de café marcaría una gran diferencia en su subsistencia. El mundo puede y debe hacerlo mejor introduciendo los cambios necesarios, en particular en la forma de cultivar, transportar y consumir el café, lo que podría reducir las emisiones de carbono en un 67 %.

37. **La Sra. Shirotori** (Directora de la División del Comercio Internacional y de los Productos Básicos de la Conferencia de las Naciones Unidas sobre Comercio y Desarrollo (UNCTAD)), panelista, dice que las estrategias de transformación estructural de los países en desarrollo que dependen de los productos básicos han de incorporar mandatos de descarbonización. Los países en desarrollo que dependen de los productos básicos necesitan acceder no solo a la energía, sino a la canasta energética idónea para sus estrategias de transformación estructural. Los países productores de minerales esenciales deben también ser incluidos en las transiciones energéticas para no dejar a nadie atrás. A ese efecto, serán vitales la producción *in situ* y la cooperación y coordinación regionales.

38. Es posible no caer en la trampa de los productos básicos poniendo en práctica iniciativas de cooperación

regional y Sur-Sur, pero la transformación estructural requiere asimismo las inversiones de la comunidad internacional. Para lograr la transformación estructural es imprescindible potenciar la transferencia de tecnología, reducir la concentración del mercado y aumentar la inversión en los países en desarrollo que dependen de los productos básicos.

39. **La Sra. Pickbourn** (Profesora de la Universidad de Massachusetts, Amherst y de Mount Holyoke College), panelista, dice que los países que dependen de los productos básicos deben aprovecharlos desarrollando nuevas cadenas de valor o avanzando en las que ya existen. Ghana es un ejemplo clásico de país que depende de los productos básicos y su experiencia puede ilustrar las dificultades a que se enfrentan esos países.

40. El oro, el crudo y el cacao representan el 80 % de las exportaciones de Ghana. En 2020, solo el oro representó el 47 % de las exportaciones de mercancías de ese país. Aunque su producto interno bruto (PIB) per cápita lleva 37 años creciendo de forma ininterrumpida, desde 1984, el sector manufacturero de Ghana representa menos del 5 % del PIB, porcentaje que en 1985 era del 12 %. A falta de una base manufacturera adecuada, la economía de Ghana no ha logrado generar empleo digno en un nivel adecuado. La mayoría de los ghaneses trabaja en el sector informal de los servicios, especialmente en servicios comerciales, donde la productividad laboral es incluso inferior a la de la agricultura. Dos tercios de las personas empleadas trabajan en empleos vulnerables, precarios, inseguros y con ingresos netos bajos, en su mayoría mujeres. Un ejemplo de empleo vulnerable es la recogida, sin protección, de cobre y otros metales en vertederos de desechos de equipo eléctricos y electrónicos tóxicos.

41. Pese a los precios relativamente altos que ha alcanzado el oro en los últimos decenios, Ghana no ha tenido la opción de aprovechar ese recurso para generar empleo en otros sectores, pues seis empresas mineras de propiedad extranjera controlan sus exportaciones de oro. Esas empresas sacan partido de un régimen impositivo laxo, vacíos fiscales y generosos incentivos, y tienen la capacidad de manipular los ingresos netos contables en su beneficio. Si bien esas empresas extrajeron oro por valor de más de 5.200 millones de dólares entre 1990 y 2002, el Gobierno de Ghana solo recibió de ellas 87,3 millones en concepto de cánones e impuesto sobre la renta de las sociedades. En el último decenio, el sector minero solo ha contribuido una media del 17,4 % a los ingresos tributarios, cifra muy inferior a la proporción que representa en el total de las exportaciones.

42. Además, la normativa permite a las empresas de extracción de oro retener en cuentas no controladas una parte sustancial de las divisas obtenidas con las exportaciones. Desde 2009, el porcentaje de los ingresos de exportación de oro repatriados a Ghana ha sido, por término medio, de un lamentable 52 %. En otras palabras, la extracción de oro es más lucrativa para los inversores extranjeros que para Ghana. Esta situación dificulta al Banco Central la movilización de ingresos en divisas para respaldar la capacidad de importación del país y sus obligaciones del servicio de la deuda. Las consecuencias para la vida de las personas se hicieron más evidentes a partir de 2020. El año anterior, pese a subir el precio del oro, el cedi ghanés perdió más de la mitad de su valor frente al dólar. Entre enero y diciembre de 2022, la inflación interanual aumentó del 15 % al 54 %, y se estima que 850.000 ghaneses más viven ahora por debajo del umbral de pobreza.

43. Si bien la experiencia de Ghana es un cuento con moraleja para otros países que dependen de los productos básicos, también deja ver lo que estos deben hacer para reducir esa dependencia, como reformar sus regímenes fiscales a fin de maximizar los ingresos tributarios y en divisas. Asimismo, puesto que los países en desarrollo que dependen de los productos básicos están en desventaja a la hora de negociar contratos individualmente con las poderosas empresas transnacionales, se hace necesario un organismo supranacional para los productos básicos, similar a la Organización de Países Exportadores de Petróleo. Tal organismo representaría los intereses de los productores de productos básicos, regularía los mecanismos de producción y de fijación de precios en los mercados de productos básicos y ofrecería apoyo y asistencia técnica a los países productores en sus negociaciones con las empresas transnacionales.

44. **El Sr. Mutasah** (Vicepresidente de Programas Mundiales, Oxfam América), panelista, dice que la falta de transparencia en torno a los precios de los productos básicos perjudica a los agricultores y a las personas que realizan trabajos vulnerables en países que dependen de esos productos, muchas de las cuales son mujeres. Una mayor transparencia sobre el funcionamiento de los mercados de productos básicos, incluida la divulgación de los documentos contractuales, beneficiaría a los países que dependen de esos productos. Esos países deberían asimismo adoptar planteamientos generales en lugar de individuales para evitar una competencia a la baja.

45. **El Sr. Lebdioui** (Profesor de la Universidad de Oxford), panelista, hablando por videoconferencia, dice que, en condiciones adecuadas, los recursos naturales pueden actuar como palanca de un desarrollo económico

y social incluso superior al que generan las industrias manufactureras. Malasia y Chile son ejemplos de países que han conseguido diversificar e industrializar sus productos básicos para crear empleo y generar ingresos. Sin embargo, los productos básicos no se convierten en el motor de la transformación estructural gracias únicamente a las fuerzas del mercado.

46. El papel de las políticas industriales es fundamental para el aprovechamiento de los productos básicos y para gestionar la creación de valor agregado. Han demostrado su utilidad a ese respecto una amplia gama de instrumentos en el ámbito de las políticas, como los mecanismos de control de precios y las subvenciones, que, no obstante, han topado con la resistencia activa de quienes tienen el control de las actividades de procesamiento y creación de valor agregado. Por ejemplo, la Unión Europea ha impuesto en numerosas ocasiones aranceles a productos con valor agregado como el aceite de palma refinado procedente de Malasia. Los instrumentos en el ámbito de las políticas industriales deben adaptarse asimismo al contexto local.

47. **El Sr. Guevara Rodríguez** (Cuba), en nombre del Grupo de los 77 y China, dice que la dependencia de los productos básicos sigue siendo un desafío para el Sur Global. Para la mayoría de los países en desarrollo, la solución a largo plazo es la transformación estructural de sus economías, afectadas a lo largo de decenios por un orden económico internacional injusto y desequilibrado que ha perpetuado la pobreza y el subdesarrollo. No obstante, a la mayoría de los países en desarrollo no les resulta fácil diversificar sus economías y poner en marcha sectores de alta tecnología. El valor agregado de los productos básicos que producen se ve limitado por un acceso inadecuado a la financiación y la tecnología y por unas infraestructuras deficientes, entre otras restricciones.

48. Para aplicar de manera satisfactoria las estrategias de diversificación, los países en desarrollo necesitan acumular capital humano y físico, en particular infraestructura, transferencia de tecnología en condiciones concesionarias y preferenciales, asistencia técnica y creación de capacidad. Asimismo, los países en desarrollo necesitan apoyo financiero e inversión, incluida inversión extranjera directa en ámbitos específicos de la cadena de valor, como las industrias no tradicionales que facilitan la innovación o la adquisición de tecnología para abordar retos específicos.

49. No puede haber resiliencia sin cooperación internacional. Los países en desarrollo desean crear y poner en marcha iniciativas y proyectos con sus asociados para el desarrollo con miras a diversificar sus

economías, agregar valor a sus productos y promover un crecimiento económico que se traduzca en beneficios para la población y en mayores niveles de desarrollo.

50. **La Sra. Mokhawa** (Botswana), hablando en nombre del Grupo de los Países en Desarrollo sin Litoral, dice que, pese a los esfuerzos por la diversificación de las exportaciones hechos en el marco del Programa de Acción de Viena en favor de los Países en Desarrollo sin Litoral para el Decenio 2014-2024, esos países siguen dependiendo en gran medida de un reducido conjunto de productos básicos, lo que los hace susceptibles a las crisis externas de los precios de esos productos, merma su competitividad y limita la expansión de sus exportaciones. Esas vulnerabilidades pasaron a un primer plano durante la pandemia de COVID-19, cuando las limitaciones de la demanda y la oferta, unidas a las restricciones comerciales, hicieron que sus exportaciones se frenaran a un ritmo considerablemente superior a la media mundial.

51. La acusada dependencia de los productos básicos no solo ha generado una pérdida de ingresos de exportación, sino que ha obstaculizado la capacidad de los países en desarrollo sin litoral de aplicar políticas de recuperación a largo plazo dirigidas a alcanzar un crecimiento económico sostenible. Esta es una de las inquietudes de esos países, pues cualquier retroceso en sus economías dificulta el avance hacia la ejecución del Programa de Acción de Viena y la consecución de los Objetivos de Desarrollo Sostenible.

52. La oradora desea destacar brevemente las prioridades clave que pueden brindar oportunidades a los países en desarrollo sin litoral. En primer lugar, esos países han de crear capacidades productivas adecuadas, mediante inversiones eficaces y políticas industriales sólidas. En segundo lugar, deben atraer inversiones a sus sectores manufacturero y de servicios, lo que puede lograrse garantizando un apoyo sistemático y fiable de parte de los asociados para el desarrollo y las instituciones internacionales en materia de financiación e inversión extranjera. En tercer lugar, han de superar las desventajas en los ámbitos del comercio y el transporte a través de mejores infraestructuras, especialmente mediante la adopción de nuevas tecnologías, incluso ampliando el apoyo para que los países desarrollados sin litoral puedan también acceder al Banco de Tecnología para los Países Menos Adelantados. Por último, los países en desarrollo sin litoral deben reforzar sus capacidades, crear resiliencia y prepararse para futuras crisis.

53. **El Sr. De La Maisonneuve** (Representante de la Unión Europea, en calidad de observadora) dice que, pese a la volatilidad de los mercados, los minerales

tienen una gran demanda, especialmente los necesarios para las transiciones digital y ecológica, y que los países ricos en recursos deben aprovechar las nuevas oportunidades que brinda el aumento general de sus precios mediante políticas dirigidas a conectar las cadenas de valor, apoyar y financiar las infraestructuras, cooperar en materia de investigación, desarrollo y reglamentación, y garantizar la sostenibilidad social y ambiental. La Unión Europea está dispuesta a seguir haciendo esfuerzos en ese sentido, particularmente a través de una iniciativa sobre materias primas fundamentales.

54. En los países en desarrollo que dependen de los productos básicos, los sistemas industriales se organizan demasiado a menudo para permitir las transferencias desde las zonas productoras de productos básicos a las rutas comerciales internacionales. Eso hace que la inversión y el comercio en el sector manufacturero pasen a un segundo plano. La Unión Europea tiene como objetivo conectar mejor los centros manufactureros con las rutas comerciales internacionales.

55. Reformar los bancos multilaterales de desarrollo y poner en marcha más instrumentos de financiación innovadora debería ser una prioridad colectiva de ámbito mundial. Asimismo, es crucial que haya suficientes proyectos de inversión en los países menos adelantados que dependen de los productos básicos.

56. **La Sra. Adnan** (Malasia) dice que el desafío clave de los países en desarrollo es evaluar de nuevo las políticas para el sector de los productos básicos y convertir la riqueza en recursos naturales en un catalizador del desarrollo sostenible y resiliente. Malasia está llevando a cabo prácticas agrícolas inteligentes y cree que ciencia, tecnología e innovación son herramientas poderosas para transformar las economías de los países que dependen de los productos básicos. La delegación de Malasia quería escuchar más ideas sobre la forma en que los países en desarrollo pueden establecer mecanismos eficaces para adoptar medidas sólidas de gobernanza y transparencia en sus sectores de productos básicos.

57. **La Sra. Skoczek** (Polonia) dice que la dependencia de los productos básicos sigue siendo un reto importante, incluso un gran obstáculo, para que los países en desarrollo alcancen plenamente los Objetivos de Desarrollo Sostenible. La vulnerabilidad económica de los países en desarrollo en relación con el comercio de productos básicos es un fenómeno que requiere medidas urgentes y multidisciplinarias por parte de la comunidad internacional. Las fluctuaciones de precios afectan de forma desproporcionada a los países que

dependen de los productos básicos, en particular a las inversiones en desarrollo e infraestructuras.

58. Polonia ha puesto de su parte para aliviar la inseguridad alimentaria mundial, muy agravada por la agresión rusa contra Ucrania, mediante el establecimiento de “corredores de solidaridad”. El Secretario General ha afirmado que las cadenas regionales de suministro de alimentos pueden aportar resiliencia y flexibilidad a los sistemas alimentarios y minimizar las perturbaciones logísticas. Polonia cree que esas cadenas de suministro también pueden mitigar la inseguridad alimentaria en los países en desarrollo. En ese sentido, la oradora pregunta de qué manera pueden los países desarrollados ayudar a los países en desarrollo a crear cadenas resilientes de suministro de alimentos a nivel regional.

59. **La Sra. Rodríguez Mancía** (Guatemala) dice que Guatemala es un país de ingreso mediano cuya economía depende en gran parte de las exportaciones de productos agrícolas, el turismo y las remesas familiares. Al mismo tiempo, Guatemala es muy vulnerable a los efectos del cambio climático, que impacta en la productividad y en la generación de medios de vida sostenibles para las familias, especialmente en zonas afectadas por la inseguridad alimentaria y crecientes presiones para migrar. Superar esos desafíos requiere un enfoque holístico dirigido a apoyar a los países que dependen de los productos básicos para que alcancen los Objetivos de Desarrollo Sostenible y mejoren su posición en los mercados internacionales. La oradora pregunta cuál es la contribución más significativa del sistema de las Naciones Unidas para superar esos desafíos y qué acciones ambiciosas se requieren para lograr los cambios estructurales necesarios.

60. **El Sr. Rupende** (Zimbabue) dice que su país depende en gran medida de los productos básicos y sus problemas se han visto exacerbados por no tener litoral y por las medidas coercitivas unilaterales que se le han impuesto injustificadamente desde 2002. La situación actual dificulta y encarece la obtención de financiación de fuentes externas, lo que limita la capacidad de Zimbabue para saldar su deuda y satisfacer otras necesidades contrapuestas igualmente importantes, en particular la consecución de los Objetivos de Desarrollo Sostenible.

61. Pese al estrecho margen fiscal con que cuenta, el Gobierno de Zimbabue ha aplicado medidas para contener los efectos de la pandemia de COVID-19 y contrarrestar la tendencia a la baja del crecimiento mundial. Asimismo, ha tomado medidas específicamente dirigidas a aumentar la proporción de minerales y productos agrícolas con valor agregado, obtener mayores

rendimientos, abordar los problemas relacionados con el déficit comercial, fomentar las inversiones en infraestructuras con valor agregado y aprovechar los productos básicos. El orador invita a los inversores a viajar a Zimbabue y hacer negocios en el país.

62. La comunidad internacional, las Naciones Unidas y la UNCTAD pueden desempeñar un papel crucial a la hora de detectar, orientar y facilitar transformaciones estructurales encaminadas a reforzar los sectores de los productos básicos y diversificar las carteras de exportación e importación de los países que dependen de esos productos. Existe la responsabilidad colectiva de garantizar que no se deje atrás a esos países.

63. **El Sr. Nicolino** (Argentina) dice que los marcos multilaterales para abordar la deuda externa son importantes y que el proyecto de resolución presentado por la Argentina y aprobado posteriormente por la Asamblea General, en el que se describen a grandes rasgos los principios sobre la reestructuración de la deuda soberana, está más vigente que nunca.

64. La Argentina apoya la conclusión urgente de las negociaciones agrícolas de la OMC, incluida la remoción de las distorsiones y barreras comerciales que afectan a la agricultura desde hace décadas. Es fundamental un sistema de comercio internacional de productos agrícolas más justo, transparente, equitativo y previsible, que permita a los países productores eficientes hacer las inversiones necesarias para aumentar la producción y satisfacer la creciente demanda mundial de alimentos, en un contexto global en el que la eliminación del hambre es una prioridad.

65. **La Sra. Gahlot** (India) dice que pueden desplegarse nuevas tecnologías, como la inteligencia artificial y los datos geoespaciales, para ayudar a los países en desarrollo a aprovechar sus puntos fuertes en la exportación de productos básicos, en particular a los que, como la India, exportan productos agrícolas. Sin embargo, los países en desarrollo siguen teniendo problemas ligados a la falta de financiación, tecnología y creación de capacidad para agregar valor a los productos básicos mediante su procesamiento. Es necesario colmar las lagunas que existen en el cumplimiento de las normas establecidas para los productos básicos por parte de los mercados desarrollados, de manera que los países en desarrollo tengan acceso a más mercados, donde además puedan tener la oportunidad de llegar a consumidores que pagan precios elevados.

66. **La Sra. Robledo López** (México) dice que, dado que los países dependientes de la exportación requieren privilegiar la actividad económica endógena, es necesario redoblar la inversión en los bienes de capital, la

transferencia de tecnologías y la creación de capacidad humana. La delegación de México llama a promover esquemas de liberalización comercial que permitan diversificar los mercados e incorporar las cadenas de producción local a los flujos de comercio internacional. De especial importancia es la plena integración de las microempresas y pequeñas y medianas empresas en el comercio global, pues son las que generan la mayor parte del empleo en los países en desarrollo.

67. Hay que dar un nuevo impulso al multilateralismo eficiente y reforzar la cooperación internacional. La delegación de México propone seguir fomentando las economías de escala a nivel regional y la cooperación Sur-Sur y triangular como medios complementarios de la asistencia oficial al desarrollo. En ese sentido, la oradora destaca dos iniciativas que México ha implementado en América Central y el Caribe: la inversión de 100 millones de dólares, a través del Fondo Yucatán, en el desarrollo de infraestructuras de comunicación, energías alternativas y uso sostenible de los recursos naturales; y el programa Sembrando Vida, que busca promover la autosuficiencia alimentaria de los pequeños productores rurales.

68. La delegación de México llama a distribuir de manera efectiva los productos básicos y a evitar el desabasto. Rechaza la interrupción del suministro de recursos y que este se manipule como herramienta de coacción. A ese respecto, respalda los esfuerzos del Secretario General para reanudar la Iniciativa sobre el Transporte Seguro de Cereales y Productos Alimenticios desde los Puertos Ucranianos.

69. **El Sr. Atrous** (Argelia) dice que la dependencia de una cartera reducida de productos básicos de exportación ha sido una característica definitoria de los países en desarrollo, especialmente en África, y representa un obstáculo importante para su crecimiento y desarrollo económicos. Es imperativo apoyar los esfuerzos de los países en desarrollo por fortalecer su resiliencia frente a las perturbaciones del mercado y apuntalar estrategias efectivas de diversificación económica y creación de valor agregado mediante la aplicación de políticas de desarrollo, la inversión en capital humano, la promoción del desarrollo industrial y el fortalecimiento de la gobernanza y el fomento de la capacidad institucional. Además, a fin de reducir la dependencia de los productos básicos y sus repercusiones económicas, es crucial invertir en capacidades tecnológicas y reforzar las instituciones que fomentan la innovación.

70. El Gobierno de Argelia ha puesto en práctica políticas y estrategias a nivel nacional para diversificar la economía fomentando una mayor apertura al sector

privado, mejorando la competitividad económica y aumentando la inversión en capital humano. Asimismo, ha concedido exenciones fiscales y otros incentivos a las empresas que invierten en sectores distintos al de los hidrocarburos, ha apoyado el desarrollo de empresas emergentes y pequeñas empresas y ha invertido en infraestructuras. Además, ha llevado a cabo reformas estructurales para aumentar la movilización de recursos internos, dar un uso eficiente a los recursos públicos y promover la inversión extranjera directa, sobre todo en ámbitos con gran potencial, como las energías renovables, la agricultura, la industria manufacturera y el turismo. Argelia ha obtenido logros notables en la diversificación de su economía y está dispuesta a compartir su experiencia con otros países en desarrollo.

71. **La Sra. Viales** (Costa Rica) dice que los países de ingreso mediano también se ven afectados por la dependencia de los productos básicos y pregunta de qué manera pueden aumentar su resiliencia ante los cambios bruscos en los precios de esos productos.

72. **La Sra. Parra-Lancourt** (Jefa de la Subdivisión de Colaboración Estratégica e Integración de Políticas de la Oficina de Financiación para el Desarrollo Sostenible del Departamento de Asuntos Económicos y Sociales), moderadora, dice que, por cuestiones de tiempo, los panelistas responderán por escrito a las preguntas pendientes. El debate ha puesto de manifiesto la necesidad de que más de 100 países que dependen de los productos básicos exploren nuevas vías. Los países y sus ciudadanías están dispuestos a abandonar el ciclo de dependencia de los productos básicos con escaso valor agregado a fin de aumentar los ingresos y los recursos para invertir en el desarrollo sostenible. Los países en desarrollo entienden que es necesario diversificarse. Sin embargo, diversificar sin poder agregar valor a los productos primarios ha limitado las opciones y los recursos disponibles para el desarrollo sostenible. En la presente sesión se ha demostrado que la comunidad internacional, el sector privado, el mundo académico, la sociedad civil y las organizaciones no gubernamentales están trabajando juntos para crear un abanico de opciones que permitan aprovechar los productos básicos con miras a lograr los Objetivos de Desarrollo Sostenible. Esas opciones harán necesaria una perspectiva de futuro que se apoye en las tendencias del progreso tecnológico, en el consumo y la producción sostenibles, en la comercialización y en la inversión sostenible para ampliar la financiación del desarrollo sostenible.

Declaraciones de clausura

73. **La Sra. Narváez** (Copresidenta) dice que el intercambio de ideas que se ha producido durante la

sesión nutrirá las negociaciones para aprovechar mejor los productos básicos para el desarrollo sostenible. Las principales oportunidades, desafíos y políticas presentados por los panelistas deberían conducir a un marco conceptual más robusto para determinar oportunidades sobre cómo aprovechar los productos básicos a fin de mejorar la posición de los países productores en los mercados internacionales. La Copresidenta espera que las ideas expresadas conduzcan a un cambio de pensamiento que permita agregar más valor a los productos básicos a través de la comercialización, el procesamiento y otros enfoques innovadores. Como Presidenta del Consejo, está comprometida a afianzar esfuerzos para que los debates sobre los productos básicos sigan siendo una prioridad en la agenda de los meses siguientes, pues esos productos podrían constituir una plataforma desde la que aumentar el financiamiento para el desarrollo sostenible y lograr los Objetivos de Desarrollo Sostenible.

74. **El Sr. Amorín** (Copresidente) dice que los países en desarrollo deben implementar políticas que promuevan un mayor valor agregado para tener más poder de negociación con las diferentes etapas de la cadena de valor e incluso diversificar las exportaciones. Destaca asimismo la importancia transversal de los productos básicos para los países en desarrollo y la necesidad de superar la “maldición de los recursos naturales”. Deben aprovecharse las nuevas oportunidades para superar la trampa de los productos básicos a través de la economía verde y el desarrollo de tecnologías limpias, así como de medidas de diversificación que promuevan la economía del conocimiento y la economía digital.

Se levanta la sesión a las 12.55 horas.